

**JULIO ANTONIO GARCÍA PALERMO**

Sedena: del ciberespionaje a la Junta de Gobierno del Conahcyt

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha sido objeto de nuevos señalamientos por las violaciones cometidas contra activistas y defensores de los derechos humanos, ahora es el caso del ciberespionaje al historiador Camilo Vicente Ovalle por medio de Pegasus.

Pegasus es un programa informático que fue desarrollado por la compañía israelí NSO Technologies, el cual realiza actividades de espionaje para gobiernos extranjeros. Pegasus se instala mediante un enlace y vulnera el sistema operativo del celular, recolectando información y ciberlocalizando objetivos, todas las actividades son digitales e ilegales. Esencialmente, Pegasus es un *spyware* que recolecta información privada y sensible como son fotografías, videos y cuenta con acceso al correo electrónico. En México fue utilizado, por primera vez, en el gobierno de Felipe Calderón para localizar a personajes relacionados con el narcotráfico.

El laboratorio de la Universidad de Toronto Citizen Lab ha investigado y exhibido la utilización de Pegasus para espiar a activistas y académicos, por ejemplo, a los abogados de las familias del caso Narvarte; a funcionarios públicos como Alejandro Encinas, subsecretario de derechos humanos; a integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes relacionados con el caso Ayotzinapa; y a activistas del Centro de Derechos Humanos Mi-

guel Agustín Pro-Juárez, por mencionar algunos.

Por su parte, Article 19, la Red en Defensa de los Derechos Digitales y Citizen Lab han denunciado públicamente el ciberespionaje al doctor Camilo Vicente Ovalle, coordinador de la Comisión para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento Histórico y el Impulso a la Justicia de las Violaciones Graves a los Derechos Humanos Cometidas de 1965 a 1990.

En el comunicado fechado el 05 de junio de 2023, Article 19 señala que, “existe evidencia contundente de que el Ejército ha adquirido y operado Pegasus desde 2011 hasta la fecha”; además que, con base en la investigación de *The New York Times*, es posible identificar que es el Centro Militar de Inteligencia de la Secretaría de Defensa Nacional el encargado de la operación del *spyware* Pegasus.

Una constante que se observa es que las víctimas del ciberespionaje han realizado investigaciones relacionadas con las violaciones a derechos humanos por parte del Ejército Mexicano, específicamente, Article 19 señala “al igual que otros casos documentados (...) el espionaje en contra de Ovalle ocurrió en coyunturas en las que se llevaban a cabo labores de investigación relacionadas con abusos militares”.

Por último, diversas personas que laboramos en los Centros Públicos de Investigación expresamos en el Parlamento Abierto sobre la Ley en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación de la Cámara de Diputados nuestra preocupación y negativa a la inclusión de la Sedena y la Secretaría de Marina en la Junta de Gobierno del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (CONAHCYT), por desgracia, se nos ignoró y ahora quienes han sido objeto de estudio por las múltiples violaciones a los derechos humanos, cuentan con una silla en un órgano prioritario para la política científica en México. ●

Investigador del CIESAS